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今日济南

【杠子头】

“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

实行错时前先论证

@贾培武：包括错时上下班在
内的弹性工作制已在欧美等发达国
家实行多年，据说效果尚可。2010

年，北京的市属单位开始实行错时
上下班，试图缓解北京城市交通的
拥堵状况，然而实践效果一般：错峰
之后，北京早晚高峰反倒拥堵时间
更长了。所以，咱们济南在实行错峰
上下班措施前必须先进行科学论
证，评估可能产生的利弊，不可贸然
行事。

先要严管公车

@刘曰章：为了减少环境污染和
促进交通秩序的良好发展，通过错峰
上下班和增加停车费等办法只能缓
解一时之急。依偶之见：首先要严格
限制公车，减少公车数量，坚决去除
不必要的浪费和排污。其次要限行，
控制私家车出行的数量。三是加快公
交网络建设，增加公交车数量，划定公
交车通道。四是控制新车挂牌数量。只
有相关部门积极配合，联合执法，实行
严格执法的长效机制，才能出现污染
和拥堵实质改善的良好局面。
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精论

在日前召开的济南市
环境保护推进大会上，济南
市印发了《济南市大气污染
防治行动计划(一期)》。文件
中提及，此后济南将促进交
通可持续发展……通过错
峰上下班、增加停车费等多
种方式，有效治理交通拥
堵。对于或推行的错峰上下
班，剪们议论纷纷，有的认
为是治堵的好办法，有的则
认为治标不治本。

开杠

本期杠子头【刘曰章】

正方

建议

错错时时上上下下班班，，

咱咱们们要要不不要要？？

通过对来稿质量、数量统计,刘曰章获得了
本期“杠子头”称号,获得杠子头津贴100元。

@刘丽：错峰上下班也是
解决交通拥堵的办法之一。从
现在各单位上下班的时间来
看，相差半小时至一小时不
等，但拥堵依然存在，因此要

想用错峰来缓解拥堵，必须把
上下班时间拉长至两个小时
以上才能起作用。如果错峰上
下班实行，可以此为契机，让
一些公共服务单位晚上班晚

下班，如银行、医院、政府机
构。这些单位开私家车的多，
因此错时能起到缓解拥堵的
作用。这些单位晚下班还能让
市民更方便地办理业务。

公共服务单位最应错时

@邵振华：在道路资源有
限，而小汽车保有量已突破100

万辆的现实情况下，错峰上下
班不失为一种治理拥堵的有

效措施。就拿公交车来说，早
高峰市区道路上很多都是公
交车，在大的站点，五六辆车
同时进站，最后一辆都停到路

口了，但还满足不了需求，乘
客纷纷建议加车。所以错峰上
下班，对客流进行分流，有利
于缓解交通压力。

@黄伟民：错时上下班制
度在济南已经实行多年。济钢
是最早执行错时上下班的企
业，济钢的职工，冬季上下班
两头摸黑的现象十分普遍。但

是，这个规定对于许多单位没
有约束力，真正执行的不多。
错时上下班确实能够缓解高
峰期道路拥堵现象，但要想取
得好效果，需要政府制定配套

措施。譬如：按照各片区的实
际情况，所处位置单位的疏密
程度，经协调后统一制定各单
位的作息时间，然后督促单位
认真执行。

@郭汉杰：均衡车辆和
行人的流量，错峰上下班是
最好的办法。如果要真正落
实好错峰上下班，最好能有

政府协调，根据各行业的特
点，出台错峰上下班的指导
意见，并根据实际情况去协
调。尤其是应该从车多人多

的大型企业开始，假如他们
能率先合理地执行错峰上下
班，定能使道路的拥堵现象
有较大改观。

@程永刚：错峰之初交
通状况可能会有所好转，
这暂时的好转会吸引更多
的私家车加入，随着时间

的推移，又会恢复到原来
的拥堵状况，从而拉长了
高峰期，由原来的高峰堵
变成全天堵。治堵应限制

涌 入 城 市 道 路 的 汽 车 总
量，应加强公交都市的建
设，使更多的市民放下私
家车乘坐公交出行。

@王平昌：错峰上下班
将给市民的生活带来诸多不
便，现在的银行业普遍9点营
业，如果与市民、企业有业务
往来的机关事业等单位再实

行错峰上下班，那业务办理
和人们的生活就会被打乱。
错峰如何“错”？时间间隔多
少？什么单位要实行？实行前
不妨开听证会讨论。面对城

市的交通拥堵，建议机关事
业单位和企业的车辆可以错
峰出行或减少出行次数；加
大公交优惠力度和出车的准
时快捷性。

@白蓉：通过错峰上下
班来治理交通拥堵，治标不
治本，交通拥堵主要是因车
太多导致。有效改善公共交

通才是治理城市交通拥堵的
根本。如果出门就能坐车，公
交车很舒适便捷，我相信很
多“有车一族”也会加入其中。

希望能有政策鼓励市民改变
出行方式，甚至可以在特殊环
境情况下下调收费，鼓励人们
换乘公共交通设施。

人、车都需分流

错时也得严格监督执行

大企业先带头吧

错时效果只是暂时的

生活节奏可能会被打乱

错时不如改善公交设施

反方

现在济南早晚上下班高峰时，常见如此的拥堵“盛
况”。资料片

@台应新：错峰上下班
听起来很美，执行却很难。建
议在部分有条件的单位进行
试点：错峰上下班不如大胆
改制成“两班倒”，每班实行6

小时工作制。也就是商场超
市的上下班模式。即早班8点
到下午2点，晚班下午1点到
晚上7点。其中下午1点到2点
之间是工作交接时间。在这

个一小时的交接重复时间
中，上班的已经到了单位，下
班的还没有出门，不会造成
道路上车辆的集中拥堵，也
就等于车辆实行了单双号。

把错时变成两班倒
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